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ВНЕШНЯЯ И ВНУТРЕННЯЯ ПОЛИТИКА РОССИИ В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ

Пропаганда1недружественных стран часто пыта-
ется представить внешнюю политику России борьбой 
с западной демократией. Наверное, с этим можно было 
бы согласиться, но с одной поправкой: западная демо-
кратия по своему генезису и природе является демо-
кратией рабовладельческой. Еще в Древней Греции де-
мократия была исключительно для своих, для граждан, 
а рабы считались говорящими орудиями, практически 
животными, на которых не распространялись никакие 
гуманные и цивилизованные принципы.

Рабовладельцами были и отцы-основатели Аме-
риканского государства, написавшие столь гуманную 

1 Заместитель руководителя фракции Всероссийской полити-
ческой партии «Единая Россия» в Государственной Думе Феде-
рального собрания РФ VIII созыва, член Комитета Государствен-
ной Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, за-
меститель председателя Федерации независимых профсоюзов 
России, кандидат политических наук, профессор СПбГУП. Глав-
ный редактор газеты «Солидарность» (1991–2000), секретарь 
ФНПР (1995–2001), депутат Государственной Думы III–VIII со-
зывов (1999 — по наст. вр.). Автор ряда публикаций по проблемам 
общественного, профсоюзного и рабочего движения, в т. ч. книг: 
«Социальная среда», «Социальная среда в условиях санкций», 
«Экономическая демократия — современная идеология традици-
онных профсоюзов России», «История профсоюзов России. Эта-
пы, события, люди» (в соавт.), «Основные изменения в трудовом 
законодательстве России» и др. Один из авторов действующего 
Трудового кодекса РФ. Член Генерального совета партии «Единая 
Россия». Почетный доктор Российской академии адвокатуры 
и нотариата. Награжден орденами Почета, Дружбы, «За заслуги 
перед Отечеством» IV и III степени, Александра Невского, меда-
лью П. А. Столыпина II степени и др. Отмечен Благодарностью 
Президента РФ, Почетными грамотами Правительства РФ, Госу-
дарственной Думы РФ, Совета Федерации РФ и пр.

Конституцию. К рабам эта Конституция, конечно, не 
относилась.

По мере развития западного общества число допу-
щенных к «демократическому столу» постепенно рас-
ширялось. В XX веке избирательные права получили 
практически все проживающие в западных странах 
граждане, включая женщин. Но тем не менее по сей 
день сохраняется убеждение, что к остальному миру 
можно не применять гуманистические принципы. Мы 
помним, как жестоко казнили привязанных к дулам пу-
шек сипаев в Индии в тот момент, когда у власти в Ве-
ликобритании находилась либеральная партия, а газе-
ты пестрили рассказами о важности гуманистических 
ценностей2.

В 2023 году на форуме «Россия–Африка» в Санкт-
Петербурге Владимир Путин назвал Патриса Лумумбу 
первым среди лидеров национально-освободительно-
го движения Черного континента. Лумумба — демо-
кратически избранный глава правительства, которого 
жестоко пытали и убили под присмотром бельгийских 
офицеров. Это происходило уже после того, как была 
принята Всеобщая декларация прав человека и Кон-
го обрела формальную независимость. Одновремен-
но на Западе рассказывали о священной миссии США 
и ее союзников — нести гуманизм и свободу во все 
страны.

2 Исаев А. К. Россия — лидер антиколониальной революции // 
Единая Россия : [сайт]. URL: https://er.ru/activity/news/rossiya-
lider-antikolonialnoj-revolyucii-statya-andreya-isaeva (дата обраще-
ния: 07.05.2024).
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В XX веке просуществовавшая несколько столе-
тий колониальная система, которая позволяла грабить, 
обращать в рабов и физически уничтожать население 
колоний, сменилась системой неоколониализма, когда 
формально то или иное государство остается независи-
мым, но находится под жестким финансовым и поли-
тическим контролем западных стран.

Борьбу против неоколониализма фактически воз-
главил Советский Союз. Можно по-разному относить-
ся к личности Никиты Хрущева, но его знаменитая 
речь 12 октября 1960 года на сессии Генеральной Ас-
самблеи ООН послужила настоящим манифестом ан-
тиколониальной борьбы.

Казалось, что после распада СССР неоколониа-
лизм должен пережить возрождение. США утверди-
лись в качестве единственного гегемона мира, откры-
то стали провозглашать в качестве официальной идео-
логии свое лидерство.

Но вот незадача: Россия начала выходить из этой 
системы, твердо взяв курс на проведение националь-
ной суверенной политики и поддержку союзных 
стран, независимо от воли Запада. Поэтому нам было 
навязано военное столкновение с Украиной, где на 
стороне бандеровского режима выступили все запад-
ные страны1.

Однако система колониализма безнадежно устаре-
ла. Если в прошлые века ее существование можно было 
объяснять колоссальным разрывом в культурном и тех-
нологическом развитии между метрополией и колония-
ми, население которых часто даже не знало, что су-
ществует другой образ жизни, кроме их собственного, 
то сейчас в информационном обществе, когда человек, 
находясь в любой точке мира, может работать в любой 
компании и получать информацию обо всем происхо-
дящем на нашей планете, система колониализма ста-
новится тормозом на пути развития человечества. При 
этом отказаться от нее Запад не может. Как Римская 
империя, он вырастил колоссальный слой «римской 
бедноты» — десятки миллионов людей, не произво-
дящих никакого реального продукта, но живущих зна-
чительно лучше трудящихся в странах треть его мира. 
Данный слой играет существенную роль в политиче-
ской системе Запада, он электорат и менять свои при-
вычки не намерен. США и их союзники ведут вой ну, 
пытаясь во что бы то ни стало сохранить и этот слой, 
и эту неоколониальную систему в целом. А наша стра-
на, как показали июльский форум «Россия–Африка» 
и последние события за рубежом, становится лидером 
мощной антиколониальной революции2.

Фактически человечество стоит перед выбором од-
ного из двух путей дальнейшего развития.

Первый путь — неоколониализм, продвигаемый 
«Большой семеркой». Отмечу, что в G7 не допущены 
страны, представляющие так называемый третий мир, 
по сути, это совет господ, во главе которого находит-
ся верховный господин — Соединенные Штаты Аме-
рики, и вместе они стремятся установить диктат над 
всей планетой. Предлагаемая ими модель мироустрой-
ства сводится к тому, что есть единственный правиль-

1 Исаев А. К. Указ. соч.
2 Там же.

ный общественно-политический строй — тот, кото-
рый существует в США и Западной Европе, и данный 
строй может быть силой навязан любой стране с той 
или иной степенью жесткости, если Запад сочтет это 
необходимым.

Другой путь — создание многополярного мира, ког-
да все страны равны, относятся друг к другу с уваже-
нием, ищут консенсус при решении различных задач 
и никому не диктуют, как жить. Этот путь как раз пред-
лагает БРИКС, являющийся равноправным союзом 
стран, разных по политическому устройству, культу-
ре, религии, идеологии и традициям. В этом союзе ни-
кто никому ничего не навязывает: Китай не требует от 
ЮАР строить социализм китайского образца, Бразилия 
не выступает против партийной системы в КНР и т. д.

Напомню, что БРИКС была основана в 2006 году. 
Первоначально в нее входили Бразилия, Россия, Индия 
и Китай, затем присоединилась Южно-Африканская 
Республика. За прошедшее с тех пор время БРИКС из 
чисто экономического консультативного объединения 
превратилась в одну из главных международных по-
литических организаций, сопоставимую по влиянию 
с «Большой семеркой».

Совершенно очевидно, что пандемия, начавшееся 
противостояние России и Запада, новый виток глобали-
зации сильно изменили мир, он уже никогда не вернет-
ся к тому состоянию, в котором пребывал до 2020 года. 
Но каким будет новый миропорядок, пока неясно.

Та война, которая идет сейчас в мировой эконо-
мике, сфере идеологии и на полях сражений в разных 
точках мира, в первую очередь на Украине, непосред-
ственно связана с выбором нового миропорядка.

Победа наших противников будет означать, что че-
ловечество еще надолго останется в неоколониальных 
цепях и большинство государств задержится в своем 
развитии на десятилетия или даже столетия, будут мно-
житься страдания и смерти в странах Африки, Азии, 
Латинской Америки, при этом их ресурсы будут экс-
плуатироваться растущими экономиками «Семерки» 
все больше и больше.

Если же победим мы, то мир будет устроен по той 
модели, по которой сегодня работает БРИКС. Мы ви-
дим, что сторонников данной модели все больше 
и больше. Планируется, что в 2024 году организация 
объединит 46 % населения Земли, а совокупный ВВП 
стран, входящих в БРИКС, достигнет 37 % от глобаль-
ного. Причем это только первый этап. Расширение ор-
ганизации обязательно продолжится.

Также главы государств — участников БРИКС вы-
ступили за использование национальных валют в меж-
дународной торговле и финансовых операциях меж-
ду странами объединения. Фактически они штурму-
ют главный бастион G7 — доллар США. Чем меньше 
доллара будет в международной торговле, золотова-
лютных резервах различных стран, тем меньше будет 
у «Семерки» возможностей реализовывать свою эко-
номическую власть над миром и решать свои внутрен-
ние социально-экономические проблемы за счет дру-
гих государств.

Развернувшаяся внутри БРИКС дискуссия о том, 
вводить ли единую валюту организации или пока со-
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средоточиться на создании единой платежной системы, 
в рамках которой страны будут торговать в собствен-
ной валюте, — это дискуссия не о дедолларизации как 
таковой, а лишь о ее темпах. Очевидно, что и то и дру-
гое предполагает дедолларизацию, но введение новой 
денежной единицы, конечно, обрушит доллар быстрее, 
поскольку около 60 стран, которые сегодня ориентиру-
ются на БРИКС, тоже начнут переходить на новую ва-
люту — крайне устойчивую и надежную. Однако есть 
одно важное обстоятельство, которое нельзя не учиты-
вать: сегодня некоторые страны БРИКС значительную 
часть своих золотовалютных резервов хранят в долла-
рах и являются держателями долговых обязательств 
США, поэтому не хотят быстрого падения доллара. 
Тем не менее они тоже заинтересованы в его посте-
пенном вытеснении, то есть дедолларизация является 
для них, как и для нас, неоспоримой целью.

Уверен, что рано или поздно мы вместе победим 
в нынешней войне на всех фронтах: и на военном, и на 
экономическом, и на идеологическом, и дальше челове-
чество пойдет по тому пути, который предлагают стра-
ны БРИКС.

Если говорить о внутренней политике, то здесь, ко-
нечно, важнейшее значение имеют послания Президен-
та России Федеральному собранию.

В 2023 году первостепенное внимание было уделе-
но задачам, связанным со СВО, но при этом не измени-
лись цели развития страны, сформулированные в мир-
ное время. Более того, Владимир Путин поставил пе-
ред нами ряд новых социальных задач.

Во-первых, это создание государственного фонда 
помощи ветеранам СВО и семьям погибших бойцов. 
Мы видим, что многие люди, возвращающиеся с фрон-
та или потерявшие там кормильца, нуждаются в психо-
логической поддержке, медицинской помощи, оказании 
содействия в решении бытовых проблем. По каждому 
из этих вопросов они обращались в разные инстанции. 
Фонд позволил гражданам получать помощь в режиме 
«одного окна». И если сейчас он работает для участни-
ков СВО и семей погибших, то в дальнейшем, по сло-
вам президента, его деятельность может быть распро-
странена и на других ветеранов боевых действий.

Во-вторых, важной задачей является повышение 
МРОТ темпами, опережающими инфляцию. Зачастую 
мы наблюдаем, как общественное внимание сосредото-
чивается на вопросах увеличения пособий и пенсий, но 
и то и другое напрямую зависит от заработной платы. 
Также надо помнить, что чем выше зарплата работни-
ков, тем больше возможностей у бюджета для устра-
нения социальных проблем, ведь подоходный налог 
является основным источником финансирования бюд-
жетной сферы. Таким образом, выполнение задачи, по-
ставленной президентом по МРОТ, позволит не только 
повысить зарплаты, но и решить целый комплекс дру-
гих социальных вопросов.

В-третьих, Владимир Путин говорил о том, что за 
последние годы мы приняли немало мер, направлен-
ных на поддержку семей с детьми. Но мы понимаем, 
что, не считая материнского капитала, имеющего уни-
версальный характер, в основном эти меры были ори-
ентированы на поддержку малообеспеченных граж-

дан. В Послании глава государства предложил меха-
низм расширения налоговых вычетов. Это прямая ма-
териальная поддержка семей независимо от уровня их 
доходов1.

Отдельно президент остановился на социальной 
помощи людям, работающим в оборонно-промыш-
ленном комплексе. Мы привыкли, что ОПК выступа-
ет в роли экономического локомотива для многих от-
раслей: через оборонные заказы загружаются различ-
ные гражданские предприятия, новейшие разработки 
в оборонке подхватываются другими производствами. 
Владимир Путин фактически предложил сделать обо-
ронную промышленность еще и локомотивом созда-
ния новых социальных технологий. Речь идет о специ-
альных социальных пакетах для работников отрасли 
и строительстве для них арендного жилья за счет госу-
дарственных субсидий. Отмечу, что отсутствие соци-
альной поддержки людей, направляющихся на работу 
в другой регион, и их необеспеченность арендным жи-
льем на новом месте всегда были серьезными сдержи-
вающими факторами для внутренней трудовой мигра-
ции. Строительство арендного жилья и введение соци-
альных пакетов сначала в оборонной промышленно-
сти, а потом и в других отраслях будут способствовать 
решению проблем квалифицированных специалистов 
при переезде из одного региона в другой.

Наконец, в своем Послании президент, по сути, 
представил концепцию новой промышленной поли-
тики, которая предполагает не только экономические 
меры, как, например, промышленную ипотеку, но и со-
циальные изменения, в том числе перестройку системы 
образования, включающую в себя поэтапный отказ от 
Болонской системы и восстановление лучших элемен-
тов советской высшей школы с учетом опыта послед-
них десятилетий2.

В 2024 году в Послании большое внимание было 
уделено социальной политике, в том числе снижению 
уровня бедности, поддержке рождаемости и семей 
с детьми, вопросам образования и здравоохранения.

Прежде всего президент объявил о запуске ново-
го национального проекта «Семья», направленного на 
поддержку материнства и детства. До конца 2030 года 
планируется направить 75 млрд рублей на помощь 
субъектам Федерации, где уровень рождаемости ниже 
среднероссийского. Также будут продлены как мини-
мум до 2030 года программы семейной ипотеки и мате-
ринского капитала, будут увеличены налоговые выче-
ты на второго, третьего ребенка и последующих детей. 
Все необходимые для этого законодательные решения 
будут приняты нами в первоочередном порядке. Кроме 
того, «Единая Россия» будет проводить в регионах мо-
ниторинг мер поддержки семей с детьми3.

1 Исаев А. К. Социальный аспект Послания Президента 
2023 года // без формата : [сайт]. URL: https://grozniy.bezformata.
com/listnews/sotcialniy-aspekt-poslaniya-prezidenta/114804620/ 
(дата обращения: 07.05.2024).

2 Там же.
3 Исаев А. К. К 2030 году уровень бедности среди многодет-

ных семей должен снизиться более чем в два раза // Фракция 
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В результате к 2030 году уровень бедности среди 
многодетных семей должен снизиться более чем в два 
раза, а общий уровень бедности станет ниже 7 %, в том 
числе благодаря расширению доступности системы со-
циального контракта, которая позволяет людям начать 
свое дело или овладевать новой профессией: на нее до-
полнительно будет выделено 100 млрд рублей.

Помимо этого, президент предложил запустить но-
вую комплексную программу по охране материнства, 
сбережению здоровья детей и подростков, в том числе 
репродуктивного здоровья. Эта программа предпола-
гает расширение сети женских консультаций, модер-
низацию перинатальных центров, детских поликли-
ник и больниц. Мы обеспечим финансирование дан-
ной программы в полном объеме. Всего до 2030 года на 
строительство, ремонт и оснащение объектов здраво-
охранения медицинским оборудованием будет допол-
нительно направлено более 1 трлн рублей.

По инициативе президента со следующего года 
стартует программа капитального ремонта детских 
садов. Многие из них были построены еще в совет-
ское время и нуждаются в серьезной модернизации. 
Также до 2030 года должен быть проведен капиталь-
ный ремонт около 18,5 тыс. зданий школ. В целом на 
обновление детских садов и школ дополнительно бу-
дет выделено более 400 млрд рублей. Кроме того, мы 
заложим в федеральном бюджете необходимые сред-
ства на строительство не менее 150 новых школ и бо-
лее 100 детских садов в тех городах, где особенно 
остро стоит проблема переполнения образовательных 
учреждений. И здесь нам тоже необходимо будет осу-
ществлять парламентский контроль за качеством вы-
полнения работ и эффективностью расходованию бюд-
жетных средств1.

Добавлю, что с 1 сентября будет введена федераль-
ная доплата в размере 5 тыс. рублей в месяц советни-
кам директоров по воспитанию в школах и колледжах, 
с 1 марта вдвое будет увеличена федеральная доплата 
за классное руководство и кураторство группами: она 
достигнет 10 тыс. рублей в месяц. А к 2026 году долж-
на быть подготовлена новая модель оплаты труда бюд-
жетников, направленная на устранение несправедливо-
го разброса в зарплатах от региона к региону.

В своем Послании президент поручил правитель-
ству совместно с регионами реализовать программу ре-
монта и оснащения учреждений среднего профессио-
нального образования, в том числе общежитий техни-
кумов и колледжей, давно требующих обновления. Мы 
со своей стороны направим на эти цели из федераль-
ного бюджета 120 млрд рублей за шесть лет. Также до 
2030 года мы дополнительно выделим 126 млрд рублей 
на капитальный ремонт 800 общежитий вузов и уни-
верситетов. Более того, 400 млрд рублей будет заложе-
но на расширение программы строительства универ-
ситетских кампусов и студенческих городков: в итоге 
к 2030 году будет построено не 25 кампусов, как пла-
нировалось ранее, а не менее 40. Расширится и про-
грамма по созданию инженерных школ на базе вузов: 
30 таких школ уже функционируют, 20 будут запуще-

1 Исаев А. К. К 2030 году уровень бедности среди многодетных 
семей должен снизиться…

ны в этом году, еще 50 президент предложить открыть 
до 2030 года. Данные центры не только будут готовить 
высококлассных специалистов, но и предлагать ори-
гинальные технические решения в промышленности, 
сельском хозяйстве, строительстве, транспорте, соци-
альной сфере. Еще более 9 млрд рублей будет направ-
лено на обновление инфраструктуры педагогических 
вузов.

Все эти меры будут способствовать обеспечению 
образовательного, научного и технологического суве-
ренитета нашей страны2.

Также президент поставил задачу обеспечить 
устойчивый рост зарплат и социальных пособий. Од-
ним из главных инструментов достижения этой цели 
является повышение минимального размера оплаты 
труда. Напомню, что с 2018 года по настоящее время 
МРОТ вырос почти в два раза — до 19 242 рублей. 
К 2030 году мы должны будем вновь увеличить его 
почти в два раза — до 35 тыс. рублей.

Еще одна важная тема, которую затронул прези-
дент в Послании Федеральному собранию, — долго-
временный уход за инвалидами и пожилыми людьми. 
Сначала система долговременного ухода была запуще-
на в 34 пилотных регионах, к концу прошлого года она 
начала работать во всех субъектах Федерации, сейчас 
президент поставил задачу наращивать ее финансиро-
вание и доступность, чтобы к 2030 году таким уходом 
были обеспечены 100 % нуждающихся в нем граждан3.

Особое внимание президент обратил на проблему 
острой нехватки специалистов в ряде отраслей. Мы 
уже больше года занимаемся решением этой пробле-
мы в рамках партийного проекта «Моя карьера с „Еди-
ной Россией“».

Проект был запущен с 1 сентября 2022 года. До 
2023 года он реализовывался в пилотном режиме 
в пяти регионах — Липецкой, Рязанской, Калужской 
областях, Камчатском крае и Удмуртской Республике.

В рамках этого проекта на базе региональных ис-
полнительных комитетов партии создавались специ-
альные карьерные центры, в которых люди, прошед-
шие предварительное обучение, помогали посетителям 
зарегистрироваться на портале «Работа России» и по-
лучить доступ к услугам центров занятости4.

Также в рамках проекта проводились массовые ме-
роприятия в различных форматах: например, ярмарки 
вакансий, где работодатели могли пообщаться с потен-
циальными соискателями.

Что касается старшеклассников и выпускников, то 
в рамках проекта они могли посетить предприятия сво-
их регионов, ознакомиться с условиями труда, узнать 
о востребованных профессиях.

Отдельное направление — трудоустройство соци-
ально уязвимых категорий граждан. Мы подбирали ра-
ботодателей, которые готовы создать необходимые ус-
ловия для сотрудников с особыми потребностями.

2 Исаев А. К. К 2030 году уровень бедности среди многодет-
ных семей должен снизиться…

3 Там же.
4 Ситуация в мире и актуальные задачи социального партнер-

ства в России // ФНПР : [сайт]. URL: https://fnpr.ru/upload/iblock/
757/0bmjcnj3chz66t7xuc39wz35sw1luo6t/Isaev_AK_Situatsiya_v_
mire_i_aktualnie_zadachi_1605.pdf (дата обращения: 07.05.2024).
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С начала 2023 года по инициативе Д. А. Медведева 
партийный проект «Моя карьера с „Единой Россией“» 
стал общероссийским.

За прошлый год в рамках проекта на площадках 
партии было проведено более 6 тыс. мероприятий, 
в них приняло участие около 1,5 млн человек. Пример-
но 100 тыс. человек получили помощь в трудоустрой-
стве. Более половины регионов показали результаты, 
превосходящие ожидания. Проект стал самым эффек-
тивным среди всех федеральных партийных проектов.

Отмечу, что у нас есть подпроект, направленный на 
помощь женщинам в поиске работы. Одновременно мы 
активно сотрудничаем с «Молодой гвардией Единой 
России» в вопросах профориентации и трудоустрой-
ства молодых людей.

Отдельно необходимо выделить проведение меро-
приятий по трудоустройству участников СВО и членов 
их семей. Здесь мы активно взаимодействуем с Фон-
дом «Защитники Отечества».

Помощь возвращающимся с фронта героям, защи-
щающим нашу страну, и родственникам тех, кто сейчас 
находится в зоне боевых действий, является для нас од-
ним из самых приоритетных направлений.

Например, мы помогаем женам бизнесменов, ушед-
ших на фронт, овладеть необходимыми знаниями для 
продолжения дела своих мужей. Или помогаем трудо-
устроиться тем женщинам-домохозяйкам, которые во 
время проведения спецоперации лишились кормильцев 
и теперь остро нуждаются в заработке.

В 2024 году мы планируем отдельно заняться и во-
просом помощи тем защитникам, которые получили на 
фронте тяжелые ранения и имеют ограниченные воз-
можности трудоустройства.

Также был внедрен формат «Наставничество». На-
ставничество подразумевает закрепление за людьми, 
желающими найти работу или построить карьеру, пар-
тийцев — руководителей любого уровня, которые ста-
новятся их карьерными наставниками. Роль наставника 
заключается в помощи при формировании траектории 
карьерного роста, составлении индивидуального пла-
на обучения, предоставлении рекомендаций при тру-
доустройстве.

Специфика функций наставника зависит от сферы 
деятельности обратившегося гражданина. Например, 
если гражданин работает в сфере спорта, наставник 
может оказывать помощь в организации тренировок, 
соревнований, открытии секций. Получателям мер со-
циальной поддержки оказывается помощь и обеспечи-
вается контроль за исполнением условий социального 
контракта, грантового соглашения и т. д. 

В 2023 году в рамках реализации проекта «Моя ка-
рьера с „Единой Россией“» мы запустили формат «На-
ставничество» сразу в нескольких регионах, и он по-
казал отличные результаты. Например, в Астраханской 
области при поддержке депутатов партии «Единая Рос-
сия» органами службы занятости были реализованы 
проекты «Деловая мама» и «Папа-предприниматель». 
По итогам конкурсов в рамках этих проектов члены 
экспертного жюри (сторонники и члены партии «Еди-
ная Россия») стали наставниками для участников. Они 
оказывают им всестороннюю помощь, направленную 

на становление и развитие бизнеса, в получении мер 
поддержки, оформлении льготных кредитов и т. д.

Это направление будет активно развиваться в рам-
ках проекта и в 2024 году.

В настоящее время особо ощущается потребность 
в квалифицированных кадрах на предприятиях оборон-
но-промышленного комплекса, учитывая их повышен-
ную загруженность в условиях проведения специаль-
ной военной операции и внешнего санкционного дав-
ления.

В рамках реализации проекта «Моя карьера с „Еди-
ной Россией“» планируется заключение соглашений 
с представителями отраслевых союзов с целью повы-
шения качества технического образования и увеличе-
ния количества выпускников профильных образова-
тельных учреждений.

Наконец, в рамках нашего проекта при сотрудниче-
стве с отраслевыми союзами будет разработана пилот-
ная программа «Возвращение в профессию». Програм-
ма будет направлена на возвращение на предприятия 
граждан, чьи образование и опыт работы соответству-
ют критериям, заявленным работодателями, но квали-
фикация утрачена в результате длительного перерыва 
в стаже.

У нас очень амбициозные планы. Рассчитыва-
ем, что в 2024 году наш проект охватит еще не менее 
700 тыс. человек.

Также реализуется проект «Профессионалитет», 
позволивший обновить образовательные программы 
для целого ряда отраслей.

Кроме того, Владимир Путин объявил о запуске но-
вого национального проекта «Кадры», который должен 
укрепить связку всех уровней образования — от шко-
лы до вуза, и призвал руководителей предприятий ак-
тивнее приглашать к себе школьников для знакомства 
с производственным процессом.

Добавлю, что в осеннюю сессию 2023 года мы при-
няли новый закон «О занятости населения в РФ». Со-
гласно этому документу службы занятости должны 
оказывать услуги не только гражданам, зарегистриро-
ванным в качестве безработных, но и тем, кто находит-
ся в поиске более подходящего рабочего места. Осо-
бая поддержка предусмотрена для людей, находящихся 
под риском увольнения, предпенсионеров, ветеранов 
СВО и членов их семей, инвалидов, молодежи. Также 
с 1 февраля ежегодно стало индексироваться пособие 
по безработице. Раньше оно увеличивалось нерегуляр-
но, по мере возможности и необходимости.

В весеннюю сессию 2024 года «Единая Россия» на-
чала рассмотрение законов-спутников к Закону о заня-
тости. Они должны привести Трудовой, Налоговый ко-
дексы и другие законодательные акты в соответствие 
с новыми нормами. Помимо этого, продолжается рабо-
та над законопроектом об особенностях регулирования 
платформенной занятости.

Напомню также, что нами был принят закон, кото-
рый с 1 июля 2024 года отменяет комиссию при вне-
сении платы за жилищно-коммунальные услуги через 
банки. У закона была непростая судьба. Мы внесли его 
еще в VII созыве, почти четыре года шли непростые 
консультации с представителями банковского сообще-
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ства, и наконец благодаря поддержке президента закон 
был принят. В ходе консультаций с банками мы дого-
ворились о том, что окончательный список категорий 
граждан, с которых банки не будут взимать комиссию 
за оплату ЖКУ, установит правительство. Но уже сей-
час точно известно, что от комиссии будут освобожде-
ны все российские пенсионеры.

Также мы внесли в законодательство поправку, ко-
торая предоставляет право медицинским организаци-
ям использовать остатки средств обязательного меди-
цинского страхования, полученных за оказанную мед-
помощь, на приобретение оборудования, текущий ре-
монт, аренду жилья для привлеченных специалистов. 
Этого решения очень ждали руководители многих ме-
дицинских учреждений.

Приоритетным направлением для нас оставалась 
поддержка участников СВО, их близких и родных. 
Нами было предусмотрено первоочередное зачисле-
ние участников спецоперации и их детей в коллед-
жи и техникумы. Также мы приняли закон о прекра-
щении обязательств по договорам поручительства 
участников СВО, которые погибли в зоне боевых 
действий, умерли от полученного ранения или стали 
инвалидами I группы. Наконец, были предоставлены 
гарантии членам семей бывших сотрудников право-
охранительных органов на получение жилищной вы-
платы в случае их гибели в ходе специальной воен-
ной операции1.

И мы обязательно продолжим работу по поддержке 
участников СВО.

1 См.: Турчак А. «Единая Россия» в осеннюю сессию приняла 
ключевые законодательные решения // Без формата : [сайт]. URL: 
https://moskva.bezformata.com/listnews/turchak-edinaya-rossiya-v-
osennyuyu/125414888/ (дата обращения: 07.05.2024).




